

## Offener Brief von Heilbronn for Future zu Bauernprotesten am 08.01.24

Liebe Landwirtinnen und Landwirte,

gerne würden wir von H4F euch bei euren Protesten unterstützen,

- für **bessere Erzeugerpreise** (die nicht nur die Lebensmittelkonzerne reich machen, sondern euch Einkommen sichern, von denen ihr gut leben könnt)
- für einen Umbau zu **mehr ökologischer Landwirtschaft** (was ebenfalls Geld kostet)
- und für **mehr Tierwohl** (kostet noch mehr Geld).

Bei allen diesen Punkten hättet ihr uns an eurer Seite, doch bei eurem Protest für die weitere Subventionierung des Agrardiesels können wir euch nicht wirklich die Hand reichen.

Uns hat eine Veröffentlichung aus der Praxis kürzlich im GEO-Magazin<sup>1</sup> beeindruckt, die mit dem Fazit der Autorin schließt: „Statt über diese vermaledeite Agrardiesel-Prämie sollte man in Berlin lieber über faire Preise reden und diese Preise dann auf die Produkte kleben. Oder ganz konkrete Naturschutzleistungen von den Bauersleuten einfordern, die dann gesellschaftlich entlohnt werden. Ich glaube, es wäre für alle Seiten erschwinglich und die Bauern und Bäuerinnen würden liefern, wenn es der Zukunft der Natur und ihrer Höfe wirklich dient.“

Zwar können wir teilweise euren Frust verstehen, schließlich ist der Agrardiesel nicht die einzige klimaschädliche Subvention in diesem Land und man kann sich schon fragen, warum eigentlich z.B. das Dienstwagenprivileg scheinbar gottgegeben und damit nicht verhandelbar ist. Dennoch ist Agrardiesel umweltschädlich und sollte nicht staatlich gefördert werden.

Ihr demonstriert also – aus unserer Sicht – aus den richtigen Gründen für das Falsche. Denn eigentlich wollt ihr doch für eure landwirtschaftlichen Produkte anständig bezahlt werden und nicht Subventionsempfänger sein, oder?

Unverständlich sind uns einige Formen des Protestes und die dabei verwendete Symbolik: Aufrufe zum Sturz einer demokratisch gewählten Regierung und gewaltverherrlichende Symbole wie der Galgen können zu tatsächlicher Gewalt führen und spielen den Verächtern unserer Demokratie in die Hände. Hoffentlich gelingt euch bei euren Protesten ab Montag eine bessere Distanzierung von gewaltbereiten Gruppen als bisher.

In diesem Sinne wünschen wir euch und uns friedliche Proteste!

Heilbronn for Future\*

*\*: Wir sind seit 2021 eine gemeinsame Initiative von Fridays for Future Heilbronn, Parents for Future Heilbronn, Energeno e.G., ADFC, BUND HN, LA21 HN und Aktionsbündnis Energiewende.*

---

<sup>1</sup> <https://www.geo.de/natur/nachhaltigkeit/agrardiesel-streit--warum-die-bauern-die-falschen-forderungen-stellen-34303400.html>